

fallait nous servir de comparaison, ce que la tête, dans le rôle individuel de notre vivante personnalité est à notre corps, l'évêque surnaturellement, l'est semblablement vis-à-vis de son église, son corps mystique. L'ordre spirituel tient et procède de l'évêque, et le développement de l'église sera l'épanouissement mystérieux de sa surnaturelle fécondité, *corpus ejus et plenitudo ejus*. En effet de même que Dieu à l'origine a tiré, toute entière l'humanité, de l'auguste fécondité du Père, qui tous les jours encore, tire de la même manière la multitude des familles nouvelles qui commencent, établissant dans l'ordre surnaturel, la même loi, tire semblablement les églises du mystère de l'épiscopat.

*L'évêque chef de l'église est encore l'époux de l'église, "qui habet sponsam, sponsus est."* L'évêque est l'époux de l'église. Reportons-nous à ce premier mariage, dont les anges seuls furent témoins, le type achevé, le modèle accompli de tous ceux qui viendront dans la suite. Adam venait d'apparaître du néant à l'existence et Dieu son auteur prononce cette parole solennelle : *Non est bonum hominem esse solum* ; et il ajouta : *Faciamus ei adiutorium simile sibi*. Dieu lui envoie un sommeil qui fut un ravissement et la plus parfaite de toutes les extases, et pendant ce sommeil il forme de la côte voisine de son cœur, et en quelque sorte de son cœur même, la première Eve. Mais dans ce sommeil non-seulement il connaît de quelle manière Dieu lui préparait une compagne mais encore ce que devait être dans les siècles futurs l'union de Jésus-Christ et de son Eglise. Et St Paul après avoir rappelé cette institution primitive du mariage passe de l'énigme au type, de la figure à la réalité, et il dit : *"Hoc autem sacramentum magnum est ego autem dico in Christo et in ecclesia"*. En effet le jour vint où la plénitude des temps accomplis, le mystère caché à l'origine se révéla, la vision anticipée de notre premier père reçut son entier et solennel accomplissement. Un second Adam, plus grand, plus auguste, plus saint que le premier apparaît sur la scène de ce monde. Comme l'antique et premier Adam, chef à son tour d'une nouvelle génération, Jésus lui aussi s'endort, mais grand Dieu ! de quel sommeil ! et de